
全國政協十四屆三次會議9日
上午在人民大會堂舉行第三次全體
會議。中共中央政治局常委、全國
政協主席王滬寧出席會議。14位
委員圍繞人民政協履職能力建設、
優化營商環境、深化 「一國兩制」
實踐教育等主題進行大會發言。中
共中央政治局委員、中央宣傳部部
長李書磊，國務委員、公安部部長
王小洪，以及中共中央、國務院有
關部門負責同志應邀到會聽取發
言。

大公報記者 任芳頡、馬曉芳北京報道
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▶3月9日，全國政協十四屆三次會議在
北京人民大會堂舉行第三次全體會議。

新華社

發揮一國兩制優勢 港澳更好貢獻國家
政協全體會議 委員積極建言

【大公報訊】記者朱燁北京報道：
2025年全國兩會期間，港區全國人大代表
霍啟剛和全國政協委員楊揚作客大公文匯全
媒體的《大文會客廳》節目，從粵港澳大灣
區全運會的籌備到冰雪運動的發展，從溫馨
有趣的家庭小故事到 「北冰南展」 的建議分
享，更有霍啟剛笑着回憶與晶晶的初相識
等，獨家分享了多項內容。

二人表示，此次全運會不僅是體育競技
的舞台，更是推動香港、澳門與內地深度融
合、促進國際交流的重要契機。霍啟剛強
調，全運會將為大灣區協調機制積累經驗，
而楊揚則看好體育在國家發展中促進人心相
通，期待大灣區全運會帶來長遠影響。

隨着賽事臨近，粵港澳三地做好充分準
備共同迎接這場體育盛會。霍啟剛認為，本
屆全運會和以前的使命不一樣，這次粵港澳
大灣區共同舉辦，是希望利用這個契機，探
索香港、澳門和內地不同體制間的協調，從
而累積經驗，讓未來大灣區融合發展做得更
好。

深圳灣馬拉松 冀成特色賽事
霍啟剛透露，目前全運會的籌備已經到

了測試賽階段，啟德體育園也剛剛做了一個
隆重的開幕，此外還有一個 「小突破」 ─
深圳灣公路大橋跑馬拉松。 「從香港出發，
跑到深圳的體育場，在過去很難達到，包括

協調海關、出入境等部門及醫療團隊支援
等。」 他說， 「但就因為有全運會，可能把
這些小門打開了。」 楊揚對此也表示贊同，
兩人都希望類似的測試賽能成為一年一度頗
具特色的比賽項目。

霍啟剛提到，今年的政府工作報告講到
港澳時，除了 「一國兩制」 ，還特別增加了
一句 「深化國際交往合作」 。他認為，體育
就是一個很好的對外交流的渠道。 「曾經
2008年奧運會時那首歌不也是唱 『我家大
門常打開』 嗎？」

霍啟剛說，本屆全運會是一個很好的機
會，可以利用香港的優勢邀請國際友人來到
大灣區，讓他們真實地了解到中國的發展現
狀。 「我們常常講高鐵15分鐘就到深圳，還

有港珠澳大橋也很方便，但很多
外國友人很難理解，他們沒有這
個概念，應該藉着全運會的機
會，讓他們感受下中國到底是多
麼龐大的市場，外資外企一旦來
到中國發展，就會擁有難以想像
的廣闊天地。」

香港積極發展體育仲裁
談及香港能夠發揮怎樣的作

用，霍啟剛提出兩個方向。一個
是如何用好香港 「一國兩制」 的
法治基礎，去推動體育仲裁的服
務，在全運會上發揮好仲裁角

色；第二可以利用香港國際金融中心的優
勢，吸引內地不同的體育公司來香港上市融
資、發行債券。 「體育不僅僅是比賽，還要
重視如何賦能，如何通過體育賽事本身帶動
體育產業更上一層樓，我相信這也是粵港澳
大灣區全運會的使命之一。」 他說， 「比賽
不過是一個載體，我相信未來這種合作會越
來越深入，越來越全面。」

楊揚認同並表示，相信全運會的影響會
很大，不僅能促進當地競技體育的發展，未
來在體育產業合作上也會有更多突破。 「體
育就是個契機，最大的價值是把人能夠聯繫
在一起。」 因此她希望，這屆全運會能夠通
過三地的獨特組織形式，把粵港澳大灣區的
人們聯繫在一起，增進了解，增加交融。

她特別欣慰的是，體育隨着國家發展，
以前更多的價值在於體育競技，為國爭光，
2008年北京奧運會之後，體育衍生出了全
民健身，還有體育相關產業等，現在又有了
兩會熱議的體育教育、體育國際交流等。
「其實大灣區就是這樣的一個載體，有機會
讓體育的價值更大的去發揮」 。

港直航新疆 利好「冰雪經濟」
另外，楊揚也提到，今年的政府工作報

告也提及 「冰雪經濟」 ，她認為，冰雪經濟
實際上是圍繞冰雪開發出的商業活動，其實
背後帶來的是一系列產業鏈的影響。她以河
北崇禮為例說， 「冬奧會前它也並不發達，
現在已經是國際知名的旅遊勝地，是家喻戶
曉的冰雪勝地。這其實就是冰雪運動帶動當
地經濟發展的一個縮影。」

霍啟剛也表示，看到冰雪經濟在政府工
作報告中佔有很大的份額。 「現在內地很多
城市都在發展滑雪，除了傳統的冰雪勝地東
北，還有新疆。」 楊揚補充說， 「新疆到
4、5月份還有雪，正好有個錯位。」

3月7日，國泰航空宣布將自今年4月28
日起開通每周四對香港與烏魯木齊的直航往
返航班。看到這個新聞後的霍啟剛更躍躍欲
試了，他認為這對港人來說是極大的方便，
希望能去新疆試一下滑雪。

實測三地體制協同 累積經驗

把握全運會契機 推進大灣區體育融合

▲今年粵港澳大灣區全運會，啟德體育園將會是其中一個比賽場地。
▲霍啟剛和楊揚認同此次全運會不僅是體育
競技的舞台，更是推動香港、澳門與內地深
度融合、促進國際交流的重要契機。

探索AI教育新圖景
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委員
手記

港區全國政協委員、
嶺南大學協理副校長
（大學拓展及對外事務） 劉智鵬

▲劉智鵬認為未來教育要聚焦
人工智能，應對科技發展所
需。

三月六日下午，習近平
總書記到我們教育、民盟、民
進這三組的駐地看望委員，並
參加聯組會，聽取意見和建
議。總書記強調，在新時代新
征程，必須努力形成人才輩
出、人盡其才、才盡其用的生
動局面。這番話令我想起，百
多年前西方列強以現代工業和
先進科技的優勢欺侮我國，我
們的新中國堅定不移地致力於
發展教育事業，推動人才的培
養，各項事業蓬勃興旺。今日
的中國已經強大起來，成為世
界第二大經濟體。但在全球科
技快速競賽的情況下，科技稍
一滯後就會落後於人。因此，
今天的人才培養更加緊迫，更
加重要。

科技發展需要人才，人才

培養教育為重。今年全國兩會
開幕前夕，DeepSeek橫空出
世，《哪吒2》熱潮席捲全
球，因此人工智能和文化自信
的聲音響遍會場內外。我們所
在的教育組別就以 「數字化教
育」 為題展開討論，來自大中
小學的委員們都聚焦在人工智
能方面，探討未來教育方向的
新圖景。

朴世龍趙英民：
完善碳排放管理制度

北京大學副校長、中國科學院院士
朴世龍和生態環境部原黨組成員、副
部長趙英民兩位委員均就完善碳排放
制度發言。朴世龍表示，要多渠道解
決綠色低碳產業發展過程中的資金短缺問
題，完善碳排放配額管理制度，逐步由強
度控制轉向總量控制。趙英民認為要
完善碳排放權交易制度、溫室氣體自
願減排交易制度，建立統一規範的碳
排放統計核算體系，強化碳足跡管理。

屠海鳴：「一國兩制」故事越來越精彩
「8小時10分鐘跨越2400多公里，

從南國春暖到北國風光，祖國的大好河
山一覽無餘，不僅讓我真切地感受到
『中國速度』 ，更讓我深深地體會到：

香港距離祖國首都越來越 『近』 了，融
入國家發展大局的腳步越來越快了，
『一國兩制』 的香港故事越來越精彩

了！」 今年赴京參會，全國政協港澳台
僑委員會副主任屠海鳴乘坐的是香港到
北京的 「復興號」 智能動卧高鐵。他在
大會發言上表示， 「硬聯通」 促進了香
港與內地 「雙向奔赴」 ， 「心聯通」 更
給香港帶來陣陣驚喜。

他說： 「事實一再證明：祖國永遠
是香港的堅強後盾。發展更加增強了制
度自信： 『一國兩制』 不僅能保持香港
的傳統優勢，還能培育香港新優勢、新
動能。」 屠海鳴認為，香港喜人的變化
有目共睹，但也要看到，香港社會對
「一國兩制」 的認知還有差距。他建

議，進入新階段， 「一國兩制」 的優勢
不僅要體現在盤活 「存量」 上，還要體
現在做大 「增量」 上；不僅要發展香

港，還要貢獻國家；不僅要惠及中國，
還要造福世界。

陳軍：為兩岸搭建文化交流平台
「從海峽兩岸中華文化峰會、兩岸

青年峰會成功舉行，到《繁花》《我的
阿勒泰》《黑神話：悟空》在島內反響
熱烈，以及一系列宗親、鄉親、姻親文
化活動扎實推進，兩岸同胞越走越近、
越走越親。在此過程中，堅決反對 『台
獨』 、深化融合發展日益成為主旋律，
『我們都是中國人』 成為越來越多台灣
鄉親內心深處的呼聲。」 全國政協委
員、北京市政協副主席、台盟北京市委
會主委陳軍9日在大會發言上如是說。

陳軍表示，在持續深入探索兩岸融
合發展新路的實踐中，要積極為兩岸文
化交流搭建更為堅實、廣闊的平台。她
建議建設高水平平台，深挖兩岸文化文

物 「富礦」 。例如，舉辦 「媽祖文化論
壇」 「兩岸媽祖緣」 等文化交流活動，
完善兩岸同名村、同名鄉鎮交流機制，
舉辦學術交流活動，特別是推動兩岸同
胞共同紀念抗戰勝利80周年和台灣光復
80周年，正本清源，銘記歷史，開創未
來，凝聚推動祖國統一的強大合力。

劉雅煌：澳門要成為國際大通道
全國政協委員、澳門歸僑總會會長

劉雅煌在大會發言上表示，新時代澳門
要保持長期繁榮穩定，關鍵要實現三大
突破：一是思維格局上的突破，二是產業
發展上的突破，三是治理能力上的突破。

他指出，新時代澳門要發揮自身所
長服務國家所需，關鍵是建好三大平
台。劉雅煌介紹，一是制度平台，助力
國家制度型開放。二是經貿平台，用好
內聯外通優勢，發揮澳門中葡平台和海

外華商疊加港澳 「一國兩制」 的獨特作
用，為內地企業 「借船出海」 提供多層
次服務，將澳門打造成為香港以外的另
一國際大通道。三是人才平台，我國海
外華僑華人佔國家各類引才計劃的90%
以上，系統性構建支撐新質生產力發展
的人才 「蓄水池」 ，在澳門推動成立
「僑界新經濟產業高端人才聯盟」 ，大
力推進 「僑夢苑」 產業園區建設。

▲深圳灣公路大橋跑馬拉松早前舉行，是全運會測試賽
之一。

▲有委員認為，新時代澳門要發揮自身
所長，服務國家所需。


